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二零一一年九月十四日（星期三） 
與區議會主席和副主席午宴 

 

政制及內地事務局局長 
有關區議會及委任議席制度的致辭全文 

 

 

各位區議會主席和副主席： 

 

 大家好！我非常感謝大家在百忙中抽空出席這聚

會。我很高興今天有機會與各位聚首一堂，共享午宴。 

 

2. 第三屆區議會任期將於年底結束，而第三屆的區議

會是特別的一屆。自 2008 年起，18 個區議會便開始參與

管理區內的設施，例如游泳池、社區會堂和圖書館等。而

為鼓勵區議會在區內為市民提供更好的服務，以及 加強各

方面的設施，政府每年為區議會提供了 6 億元的撥備，其

中 3 億元是供進行小型工程之用；另外 3 億元則是用作舉

辦社區參與的活動。 

 

3. 我很高興見到區議會能善用這些款項，為市民提供

優質的服務。我又衷心感謝各位正副主席在過去幾年為區

議會作出的貢獻。 
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4. 另一方面，在座各位都是一直關心香港政制發展。

大家知道隨着去年通過 2012 的政改方案，和立法會於今年

3 月制訂落實政改方案的本地法例，於來屆區議會選舉中

當選的民選區議員將在香港選舉制度中扮演關鍵的角色。

他們可參選今年 12 月舉行的選舉委員會界別分組選舉，和

在隨後舉行的行政 長官選舉中投票。 

 

5. 民選區議員又可以透過新增的 5 個區議會功能界別

議席晉身第 5 屆立法會。這些安排將大幅提升民選區議員

於這些具有憲制地位的選舉中的參與。 

 

6. 至於各位十分關心的區議會委任制度一事，特區政

府已表示會處理這事宜，並提出建議。 

 

7. 多年已來，委任區議員在社區的工作有顯著的貢

獻。委任區議員包括不同界別的 人士，有專業界別、社會

服務界別、管理人員及其他人士，他們在社區中用心服務，

在區議會會議的出席率往往高達九成以上。 

 

8. 與此同時，市民亦希望區議會的代表性及選舉成分

有所增加。在連續三屆的區議會 選舉當中，我們因應人口



3 

的增長，區議會直選議席已在 2003 年由 390 席增加至 400

席，在 2007 年增加至 405 席；而在來屆的區議會選舉，直

選議席將會進一步增至 412 席。這在一定程度上回應了社

會對提升區議會代表性的訴求。 

 

9. 對於如何處理區議會委任議席，社會上有兩種意

見。有政黨認為應當一次過取消所有委任議席；亦有政黨

及其他團體支持分階段 取消。經考慮各方意見後，特區政

府今天可以向大家表達三方面的立場： 

 

 首先，特區政府認為，區議會委任制度是可以分

階段，經過一個過渡期，予以取消的； 

 

 第二，作個開始，我們準備在2012年第四屆區議

會，將委任議員的數目減少三分一，即只委任68

名，而不是102名；及 

 

 第三，在11月區議會選舉後，我們可以就今後當

如何處理這問題再作公開討論，包括過渡期應有

多長，以及如何處理相關的法律規定等。有關過

渡期的問題，在2012年之後餘下的68個委任 議
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席，我們可以考慮分一屆或分兩屆取消，就此特

區政府持開放態度。 

 

10. 根據《區議會條例》的規定，行政長官無需全數委

任 102 名區議會委任議員，可先將委任議員的數目降低三

分一。 

 

11. 以上是我們目前的政策立場。我們歡迎不同黨派及

公眾人士就此向我們提出意見。 

 

12. 最後，我想向各位主席及副主席再強調在你們及各

位區議員在本屆的任期內，在 18 區的服務和資源都有所提

升。同時，在政制發展方面，除了確立了普選時間表外，

我們也通過了「一人兩票」方案，大幅增加了 2012 年立法

會選舉的民主成份。在這個民主進程上，區議會實在為香

港社會作出了很大的承擔。我在此再一次衷心感謝區議會

主席和副主席為各社區，及為香港社會，所作出的貢獻。 

 

13. 多謝各位！ 

 


